

EL CONCISO.

N. 21.
un real.

LUNES 21 DE DICIEMBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

XXVI. Embrollo-boletin.

Nota. Lo publicamos como documento, y como remedio contra insomnios.

Borowsk 23 de octubre.—Después de la batalla de Moskwa, el general Kutusow tomó posición á una legua delante de Moskou: estableció varios reductos para defender la ciudad: allí permaneció hasta el último momento. El 14 de setiembre, viendo marchar ácia él al ejército francés, tomó su resolución, y evacuó la posición pasando por Moskou. Atravesó la ciudad con su cuartel general á las 9 $\frac{1}{2}$ de la mañana. Nuestra vanguardia pasó por ella á la una del día.

El comandante de la *retaguardia rusa* pidió desfilarse por la ciudad sin hacer fuego: se le concedió; pero en el *Kremlin*, la canalla armada por el gobernador, hizo resistencia y fué inmediatamente dispersada (*esto está algo griego*): 100 soldados rusos fueron recogidos en el próximo día y los siguientes en la ciudad, á donde habian sido atraídos por la sed del saqueo: eran buenos soldados veteranos: estos aumentaron el número de prisioneros.

El 15, 16 y 17 de setiembre, el general ruso que mandaba la *retaguardia* dixo que no harian ya mas fuego; que no combatirian mas y hablaba mucho de paz. Marchó por el camino de Kolomna y nuestra vanguardia se colocó á 5 leguas de Moskou en el puente del Moskwa. Entretanto el ejército ruso dexó la ruta de Kolomna y tomó la de Kalouga por caminos de travesía. Así dió media vuelta al rededor de la ciudad á 6 leguas de distancia. *El viento atraxo nubes de llama y humo &c.* Esta marcha, por confesion de los oficiales rusos, era lúgubre y religiosa: sus almas estaban llenas de consternacion: afirmaron que los

oficiales y soldados estaban tan penetrados, que el mas profundo silencio reinaba en todo el ejército durante sus oraciones.

Inmediatamente conocimos la marcha del enemigo. El duque de Istria marchó á Disna con un cuerpo de observacion. El rey de Napoles siguió al principio al enemigo, y despues marchó sobre su retaguardia amenazando interceptarle la ruta de Kalouga. Aunque no tenia el rey mas que la vanguardia, el enemigo solo les concedió tiempo para evacuar los atrincheramientos que habian construido, y retrocedió 6 leguas despues de una batalla gloriosa para la vanguardia. El príncipe Poniatowski tomó posicion detras del Nera en su reunion con el Islia. El general Lauriston habiendo ido el 5 de octubre al cuartel general ruso, se restablecieron las comunicaciones entre nuestros puestos avanzados y los del enemigo, quienes convinieron en no atacarse unos á otros sin avisarse 3 horas antes; pero el 18, á las 7 de la mañana, 4⁰ cosacos salieron de un bosque, se situaron á medio tiro de cañon del general Sebastiani que formaba el extremo de la izquierda de la vanguardia la qual aquel dia ni habia estado ocupada ni en observacion. Hicieron pues un ataque sobre esta caballeria ligera á tiempo en que se hallaban á pie recibiendo la distribución de harina. Esta caballeria ligera no pudo formarse sino á una legua de distancia. Mientras el enemigo penetraba por este punto, un parque de 12 cañones y 20 cañones del general Sebastiani fueron cogidos por el enemigo con 30 carros de bagage, en todo 65, y nó 100 como se dixo en el último boletín. Al mismo tiempo, la caballeria enemiga y 2 columnas de infanteria penetraron tambien por este punto. Esperaban ganar el bosque y el desfiladero de Voronow antes que nosotros; pero el rey de Napoles estaba allí; y estaba á caballo. Marchó pues y penetró la linea de caballeria rusa en 10 ó 12 diferentes cargas. Apereibió la division de 6 batallones enemigos al mando del teniente general Müller; la cargó y la penetró. Esta division fué sacrificada; y muerto el general Müller. Mientras pasaba esto, el general Poniatowski rechazó con éxito feliz una division rusa. El general polaco Fischer fué muerto de un balazo.

El enemigo no solo sufrió pérdida superior á la nuestra, sino que tuvo la infamia de haber violado la tregua convenida con la vanguardia, cosa que apenas se ha hecho jamas. Nuestra pérdida asciende á 800 entre muertos, heridos y prisioneros: la del enemigo es doble. Fueron cogidos varios oficiales rusos; dos de sus generales quedaron muertos; y en este dia el rei de Napoles ha hecho ver lo que pueden la presencia de espíritu, el valor y el talento militar. En general, en toda esta campaña se ha mostrado el príncipe digno del rango supremo en que se ve colocado.

Pero deseando el emperador obligar al enemigo á evacuar su campo atrincherado, y hacerle retrogradar algunas marchas á fin de estar tranquilo para dirigirse á los países escogidos para cuarteles de invierno, y actualmente necesario para ocuparse en la execucion de sus ulteriores proyectos, ordenó el 17 al general Lauriston con su vanguardia colocarse detras del desfiladero de Winkowo para que no se percibiese su movimiento.

Despues que Moskou cesó de existir, el emperador determinó abandonar este conjunto de ruinas ú ocupar solamente el Kremlin con 30 hombres; pero el Kremlin, despues de 15 dias de trabajos, no se creyó suficientemente fuerte para ser abandonado por 20 ó 30 dias á sus propias fuerzas. Habria debilitado é incomodado al ejército en sus movimientos sin atraer gran ventaja. Para proteger á Moskou de los mendigos y saqueadores, eran necesarios 2000 hombres. Moskou es actualmente un albañal inmundo y mal sano. Una poblacion de 2000 almas errantes en los bosques comarcanos, muertos de hambre, vienen á estas ruinas á buscar lo que queda y los vegetales de los jardines para sostener su vida. Parecia infructuoso comprometer cosa alguna por un objeto que ya no era de importancia militar, y que ya se ha hecho de ninguna consideracion política. Registrados todos los almacenes que habia en la ciudad, y desocupados los demas, el emperador mandó se minase el Kremlin. El duque de Istria le hizo volar á las 2 de la madrugada del 23: el arsenal, las barracas, almacenes, todo fué destruido. Esta antigua ciudadela que data desde la fun-

dación de la monarquía, este primer palacio de los Czares ha sido destruido! El duque de Treviso ha marchado para Vereia. El edecan del emperador de Rusia, baron Winzingerode, intentando el 22 penetrar al frente de 500 cosacos, fué rechazado y hecho prisionero con un jóven oficial ruso llamado Nareskin. El 19, estuvo el cuartel general en el palacio de Trostskoi; allí permaneció el 20; el 21 en Ignatién; el 22 en Pominskoi habiendo hecho el ejército dos *marchas de flanco*, y el 23 en Borowsk.

El emperador cuenta, marchando el 24, llegar al Duna y tomar una posición que le pondrá à 80 leguas de Petersburgo y Willna; ventaja doble; pues es decir que se hallará à 20 jornadas mas apropósito para sus medios y objeto.

De 4^{ta} casas de ladrillo que habia en Moskou solo quedan 200. Se ha dicho que quedaba una quarta parte de ellas, porque en el cálculo entraban 300 iglesias: estan tambien estropeadas. De 8^{ta} casas de madera, quedan unas 500. Propusieron al emperador quemar lo que resta de ciudad para perjudicar á los rusos en su marcha y hacer lo mismo en los contornos de Moskou. Hay allí 2000 aldeas y otras tantas casas de campo y palacios. Le propusieron formar 4 columnas de á 2^{da} hombres y encargales la comisión de quemar cuanto encontrasen á 20 leguas en contorno. «Esto enseñará á los rusos, le decian, á hacer la guerra segun reglas, y no á la tártara. Si ellos queman una aldea ó una casa, demosle respuesta quemando 100.» El emperador rehusó acceder à tales disposiciones que agravarian los infortunios de esta poblacion. De 9^{ta} propietarios, cuyos edificios se hubiese quemado, acaso solo 100 serian secretarios del Marat de Rusia, y los 8900, buenas gentes, ya demasiado víctimas de las maldades de otros. Castigar 100 criminales habria sido arruinar á 8900 individuos. Debemos añadir que esto habria dexado absolutamente sin recurso á 2000 pobres ó infelices, inocentes en un todo. Por tanto, el emperador se contentó con ordenar la destrucción de la ciudadela y de los establecimientos militares, segun los usos de la guerra, sin meterse en arruinar á los individuos, ya demasiado infelices por las consecuencias de la guerra.

5

Los habitantes de Rusia no se acuerdan de un tiempo semejante al que hemos tenido estos 20 dias. Hacen los dias y el sol de Fontainebleau: el ejército está en un pais excelente: puede compararse á los mejores de Francia y Alemania.

Montevideo 29 de setiembre. = Por los últimos avisos de la campaña se sabe que el domingo 27 se hallaba Rondeau en la villa de S. José con parte de sus tropas y 2 piezas de artilleria; y que en el Canelon habia como 300 de los sublevados. Miserables! Han presumido que con el decantado sitio á esta plaza se bambolearán sus murallas! Les pesará aunque tarde haber provocado la fidelidad del pueblo mas pundonoroso de las provincias del Rio de la Plata. (*Gac. de Montevideo.*)

Las cartas de Lima del mes julio refieren que el 27 de junio habia salido en la corbeta de guerra *Castor* D. Gaspar Rico, editor del *Peruano*; le acusan de haber infringido el decreto de la libertad de imprenta; por lo que se le manda á España baxo partida de registro. El 10 de julio llegó la fragata *Apodaca* que de ese puerto habia salido el mes de marzo. (*Id.*) (*Si será esto alguna tropelía! Enviar desde Lima á España á un individuo, y acaso por haber dicho una verdad util!... Veremos... si Dios quiere que veamos.*)

Id. 30. = En Buenos-Ayres se ha declarado, por decreto, ser libres los bienes de todos los reos que tengan hijos, y los que por ley correspondan á sus viudas. Otro decreto: viéndose el Gobierno en la necesidad de proporcionar fondos para cubrir las grandes atenciones del Estado, ha determinado que desde hoy (11 de setiembre) en adelante se exija la tercera parte de los derechos del círculo, mandada rebaxarse al comercio provisorio con los extranjeros el 24 de diciembre último: que las expediciones procedentes de puertos de España ó sus dependientes se consideren como extranjeras para la exacción de derechos. Otro decreto del 11. Con el objeto de dar al comercio marítimo la proteccion que demanda el interes general del Estado, y remover los obstáculos que embarazan su progreso, ha de-

terminado el Gobierno publicar: que los extranjeros pueden vender por mayor sus cargamentos, comprar los retornos y correr con las diligencias de embarco, quedando sin efecto la obligacion de consignarse á un comerciante nacional, impuesta en el artículo 1.º del acta de 6 de noviembre que se deroga en esta parte. = Feliciano Antonio Chiclana. = Juan Martin de Pueyrredon. = Bernardino Ribadavia. = Nicolas de Herrera, Secretario. (Id.)

Id. de 6 octubre. = El comandante de la fragata *Nereus* que llegó á este puerto procedente de Londres parece que trae pliegos de su Corte para la junta de Buenos-Ayres á fin de que reconozcan y juren la Constitucion, y de lo contrario declararlos como enemigos.

Orden general de 27 de noviembre en los exércitos reunidos 2.º y 3.º

En la madrugada de 24 de este mes el capitán D. Gaspar Bobadilla comandante de la seccion ligera con 24 caballos atacó á 300 infantes y 15 caballos, que hallándose de guarnicion en la villa de Requena se retiraron del retén que diariamente y á la misma hora tenian en la plaza, los acuchilló, y encerró en la casa fuerte, haciendoles 5 prisioneros sin que por su parte haya tenido perdida alguna, resultando del bien combinado plan con que lo verificaron, como de la valentia y arrojo con que fueron atacados por dicho comandante oficiales y tropa.

Id. del 28. = El mariscal de campo D. Pedro Villacampa, comandante general de la 2.ª division del exército participa al Excmo. Sr. general en gefe desde Regis en Aragon con fecha del 22 de este mes, que en la madrugada del mismo dia estando el capitán D. Antonio Loribas, comandante accidental de su caballeria situado con 150 caballos á medio cuarto de legua del pueblo del Vivel que ocupaban los franceses con objeto de sorprenderlos al salir á hacer la descubierta, lo consiguió tan completamente, que de un capitán y 61 infantes del número 1.º, no se salvó ninguno, pues el capitán y 40 soldados fueron prisioneros, y los restantes muertos, pudiendo haber tenido igual suerte 30 dragones del número 1.º que con un oficial aumentaban aque-

7

Illa fuerza, si no se hubiesen dado á la fuga, aunque perdieron 5 hombres que fueron muertos: el resultado de este bien dirigido encuentro, solo nos cuesta 4 soldados levemente heridos.

Cadiz 20. = El 15 de noviembre llegó á Londres Mr. Ousseley con la ratificación del tratado de paz y amistad entre el rey de Persia é Inglaterra. Aquel soberano ha regalado al Príncipe Regente 10 hermosos caballos. Esta noticia puede influir en algun modo en los acontecimientos de Europa con respecto á Rusia y Turquía. = La Dinamarca se ha opuesto ya á los caprichos del Corso en una pretension que hizo su Enviado Alquier; y esto no es mala señal. En Londres se aseguraba (y tambien esto es bueno) que ya por recelos y ya por persuasion, el gobierno dinamarques pensaba entrar en negociaciones con Inglaterra.

En Flesinga tiene Bonaparte 24 navios de linea y varias fragatas, bergantines &c., equipados con un tercio de franceses, otro de holandeses y el otro de dinamarqueses: todos ellos estan unos contra otros. En Tolon tiene tambien 3 navios de 120 cañones, 2 de 80 y 11 de 74, varias fragatas &c.; todos así como dispuestos á salir al mar, cosa que los ingleses desean sumamente.

En el *Star*, periódico ingles, del 5 de diciembre (que es la última fecha de Londres, á pesar de que el Redactor quiere hacer creer que llegan hasta el 6) se habla de la muerte de Bonaparte en Polonia. La cosa no es imposible, ni tampoco facil, porque al tal hombre no se le mata como se quiere, pues sabe guardarse bien, y ademas que se le ha matado ya tantas veces!... Tantas! = Ya anteriormente habia corrido la voz en Londres que el tal monstruo se habia tirado un pistoletazo. *Soñaba el ciego que veía y soñaba lo que queria.* Pero al fin, á cada puerco le llega su *S. Martin*.

Partes telegraficos. = *Dia 20.* De las 12 de ayer á las de hoy. = Ningun trabajo mas que el de la cortadura del Trocadero. = Se halla barada á la derecha del castillo de Santa Catalina del Puerto de Sta. Maria una fragata mercante desarbolada.

Capitanía del Puerto. = Día 20. De las 12 de ayer a las de hoy. Su capitán da parte de no haberse reconocido buque alguno.

TEATRO. = El Cid campeador, comedia en tres actos. = Tonadilla. = El zapateado. = Saynete. = A las siete.

Redactor general del 20 de Diciembre.

Extracto del 27º boletín francés. (*En el número siguiente lo publicaremos enterito.*) = Extracto del 28º boletín francés. (*Ya lo publicamos entero el día 19.*) = Boletines rusos. (*Vease el Conciso del 19, donde se halla todo con el orden que siguen los periódicos ingleses.*)

Noticias. = Santiago de Chile 26 de marzo. = Se ha establecido por este gobierno (*disidente*) un tribunal de alta policía y seguridad pública. (*Vease el Conc. de 15 de nov.*)

IMPRESOS. = *Gaceta de la Regencia del 19.* = La Regencia ha determinado que las alcabalas enagenadas continúen percibiéndose por sus dueños; que los gefes militares no se mezclen en los ramos de Hacienda nacional; y que no se dé auxilio de ninguna especie à las tropas, oficiales ó emplados en sus tránsitos no presentando pasaporte y cese de su anterior destino.

Diario mercantil del 19. J. F. se burla, en un soneto, del marques Panes, periodista estráfalario.

Abeja española núm. 99. Continúa definiendo con gracia los términos *Empleados, Periódicos, Junta de Censura, y Condecorados.*

El Procurador general de la nacion y del rei núm. 80. Continúa el dictamen de la comision de Córtes que extendió el Sr. Valiente en demanda de fogatas inquisitoriales.

Diario de la Tarde del 18. V. P. (Villapanes) concluye el pedazo de crítica que ayer empezó contra la *Abeja*: diciendo quién es el compositor, se dice el mérito de la composicion.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.